

## DIARIO DE

del jueves 9 de



## MALLORCA

Mayo de 1811.

*S. Gregorio Nacianzeno.*

## Observaciones Meteorológicas de ayer. Afec. As.

Epochas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 4
7 de la m.	15 g.	28 p. 2 l.	E.	y 50 m. y 34 s.
12 del dia	16½ g.	28 p. 2 l.	S.	se pone á las 7
5 de lat.	16 g.	28 p. 2 l.	SO.	y 2 m. y 11 s.

Lisboa 26 de Marzo.

El exército francés empezó su retirada desde Santarém el 5. del corriente, y el anglo-portugues se puso en movimiento el dia 6. El 9. hizo alto el enemigo frente de Pombal, é intentó mantener aquella posición; pero fue arrojado de ella con mucha pérdida el dia 11. por parte del exército aliado. El siguiente ocupó otra fuerte posición en un desfiladero entre Pombal y Redinha; pero fue atacado el mismo dia por el lord Wellington, quien le derrotó, causándole grave pérdida en muertos, heridos y prisioneros. No había mas que un puente muy estrecho y un vado inmediato para pasar el rio Redinha: nuestras tropas ligeras lo atravesaron con el enemigo; pero como la artillería de este dominaba los dos pasos, se retardó algun tanto el de las tropas destinadas á atacarle en las alturas donde se había situado. Verificólo nuestra tercera división, y maniobró sobre el flanco izquierdo, mientras que

la infantería ligera y caballería rechazaron al enemigo sobre su cuerpo principal en Condeixa. En esta ocasión se distinguieron la infantería ligera de la división del general Pictor al mando del coronel Williaus, y el batallón de cazadores número 4. al del coronel Rego.

El dia 13. todo el exército francés á excepción del segundo cuerpo que estaba aun en Espinhal, ocupó una fuerte posición en Condeixa. Habiendo observado que enviaba sus bagages de Murcella, coligió el lord Wellington que el enemigo no se atrevía á destacar tropas para forzar el cuerpo del coronel Trant que se hallaba apostado en Coimbra, y á consecuencia hizo marchar una división de su exército por las montañas sobre el flanco izquierdo del enemigo, hacia el único camino que le quedaba para su retirada, obligándole de este modo á abandonar la fuerte posición de Condeixa.

El 14 volvió el enemigo á tomar una situación sumamente ventajosa en la inmediación de Casalnovo; pero fué desalojado de resultas de un ataque de frente, y de otros movimientos sobre sus flancos, que le obligaron á abandonar todas sus posiciones en la montaña, y á retirarse sobre Miranda del Corbo y el río Eza, con pérdida considerable entre muertos, heridos y prisioneros.

El fruto de esta operación fué abrir la comunicación con las provincias del Norte, libertar la Beyra alta de los excesos y atrocidades del enemigo, y obligar á este á retirarse por el camino del puente de Murcella, en el qual las milicias portuguesas le debían ostigar con ventaja sobre su flanco, mientras el grueso del exército aliado lo perseguía por su retaguardia.

Los movimientos hechos sobre el flanco izquierdo de los franceses, los obligaron á abandonar el 16 la fuerte posición de Miranda de Corbo. En este lugar destruyeron muchos carros, inutilizaron las municiones que conducían, y quemaron gran parte de sus equipajes. El camino de Miranda durante la marcha, estaba sembrado de

cadáveres y de cargas y bagages de toda especie destruidos.

El 17 todo el exército enemigo se situó sobre el río Seira, pero tuvo que abandonar esta posición, aunque fuerte, después de una reñida acción en que perdió mucha gente.

Durante los días 18 y 19 intentaron los franceses sostenerse en la Sierra de Molta; pero fueron desalojados de ella el 19 con pérdida de 600 prisioneros, y el 21 llegaron á Galiza.

El Quartel general del exército aliado estaba el 20 en Arganil, y según noticias posteriores había avanzado hasta Celórica, continuando el alcance del enemigo, que cada vez más derrotado seguía su retirada hacia Almeida.

### *Yelva 27 de Marzo.*

Los franceses sitiaron la plaza de Campomayor el día 12, situando sus baterías á medio tiro de fusil al abrigo de las ruinas del fuerte de San Juan, que fué demolido el año de 1800. A las nueve de la mañana del 15, después de haber hecho inútilmente ofertas y amenazas al bizarro gobernador de la plaza José Joaquín Talaya, rompieron el fuego que duró hasta las 6 de la tarde, durante cuyo tiempo arrojaron á la plaza 338 bombas de 8, 10 y 12 pulgadas. Continuó así el fuego hasta el día 12, en que habiendo abierto ya brecha practicable, volvió el enemigo á hacer proposiciones, y la plaza capituló bajo condiciones muy honoríficas. El gobernador salió por la brecha á la cabeza de la guarnición, conservando él y los oficiales sus espadas: esta constaba de 45 artilleros del regimiento núm. 3; 60 hombres de la compañía de artilleros de las ordenanzas, que por serlo de ellas no salieron; 230 milicianos, y como unos 300 ordenanzas de la plaza, entre los que había 100 con escopetas. La plaza sufrió mas de 40 tiros de bombas y balas de 24 y 12, que arruinaron la mitad de los edificios; pero esto no obstante los vecinos se mantuvieron constantes y animosos. Tuvimos 8 muertos y 28 heridos:

el enemigo debió tener algo mas, pues hacia fuego con unos nueve cañones y 6 morteros, y la plaza respondia con 18 piezas. — La capitulacion se hizo el 21 con condicion de entregarse á las 2 del dia siguiente, siempre que no se hallase á la vista el socorro que se esperaba. — El dia 24 salió de Arronches el exército anglo-portugues para cortar la comunicacion al enemigo, y se travó una accion en que este tuvo mucha perdida. Nuestra caballería se portó con mucho denuedo, y Campomayor fué reconquistada. — El dia 21, que fué el de mas fuego, las mugeres de Campomayor llevaban refrescos á los parapetos para que los soldados no tuviesen que abandonar sus puestos, y comida á los artilleros para que no se retirasen de las baterías: si se les decia que la defensa les causaba daños, se incomodaban y decian á veces que mirarian con gusto arruinadas todas sus casas con tal que se continuase la defensa. Habiendo faltado con que hacer cartuchos de cañon, muchas mugeres entregaron sus propias sayas y ropas, dando con esto prueba del patriotismo que animaba á todo aquel leal y generoso pueblo.

#### *Noticias del País.*

Dia 11 á las 5 de la tarde saldrá correo para mahon.

En los días 9, 10, y 11 del corriente á las 7 de la tarde, en la Iglesia de las Capuchinas, expuesto el Santísimo Sacramento, se hará un Triduo á la Santísima Trinidad en acción de gracias, y rogativa; con meditacion y Trisagio.

En la libreria de Miguel Domingo y en la de Carboneill se hallará de venta el manifiesto del Duque de Alburquerque.

#### *Embarcaciones que ayer dieron fondo en el Puerto de Palma.*

De Salou en 3 dias el Laud del patron Miguel Jauet catalan con 2 pasajeros y cargo de aros.

De Mataró en dos dias el Laud del patron Gabriel Valent mallorq. con 7 pasajeros y cargo de papel y aros.